

## *Le signe de la croix*

Le signe de croix est le geste propre du chrétien. Il doit être notre fierté et notre gloire. Pourquoi ? Parce que c'est la preuve de la victoire du Christ sur la mort et le péché. Toutes nos prières personnelles commencent et se finissent par un signe de croix, les bénédictions sont données par le prêtre avec un signe de croix, c'est vraiment le signe du chrétien.

Mais la croix est tellement présente et représentée dans nos vies qu'elle en est devenu trop souvent banale. Ce qui était un supplice atroce réservé aux esclaves révoltés et aux meurtriers aux temps des premiers chrétiens, est devenu un objet de décoration voire un bijou. Pourtant cette croix est d'abord l'instrument du supplice de Notre Seigneur Jésus, le symbole suprême de sa douloureuse Passion.

### **La croix instrument du salut**

Dans un exposé de la doctrine chrétienne, nous trouvons logiquement au début l'explication du signe de la croix comme rappel de foi, de dignité et des devoirs du baptisé.

Car le signe de croix est à lui seul un résumé du catéchisme : souvenir de la façon dont Dieu voulut mourir pour nous, et nous racheter ainsi de l'esclavage du péché : ce sont les mystères de l'Incarnation et de la Rédemption. Souvenir du mystère de la Sainte Trinité par les paroles prononcées en même temps que l'on trace ce signe. Ce geste nous replace donc face à Dieu, dans notre dignité d'enfant adoptif du Père et dans nos devoirs vis-à-vis de Lui. Nous sommes disciples du Christ et il n'y a pas de christianisme sans croix. La croix du Christ seule fait le vrai croisé.

L'Apôtre Saint Paul ne veut voir que Jésus crucifié ! Il ne se glorifie que dans la Croix du Christ qui est sa force - cf. Gal. VI, 14 : « *Pour moi, puissé-je ne me vanter que de la croix de NSJC, par laquelle le monde est à jamais crucifié pour moi et moi pour le monde* » et 1 Cor. II, 2 : « *Car je n'ai rien voulu savoir parmi vous sinon Jésus Christ, et Jésus Christ crucifié.* » Notre faiblesse nous a conduits au péché nos seules forces humaines sont bien faibles en réalité. L'Apôtre se laisse prendre par la Croix de Jésus et tout l'Amour qu'elle suppose, en cela réside sa force, il est faible de lui-même mais fort de la grâce divine.

La croix est le pont entre le ciel et la terre ; elle relie les hommes à Dieu et rassemble ceux que le Christ est venu sauver . La mort était entrée dans le monde par le bois ; la Vie lui est rendue par l'arbre de la Croix. C'est aussi pour cela que le Rédempteur a choisi cette mort. Mais le mystère de la Croix ne peut se saisir complètement par notre intelligence. Il n'y a que l'adoration et la prière pour le pénétrer. C'est avant toute chose le mystère de l'amour de Dieu pour nous.

La croix possède deux dimensions : elle est verticale et par là c'est un appel à faire monter nos âmes vers Dieu. « *Lorsque Je serai élevé de terre, J'attirerai tout à Moi* » et c'est un lien entre les hommes qui ont tous été rachetés par le sang du Christ versé pour nous. C'est ainsi que nous sommes frères.

La tradition veut que la croix du Golgotha soit faite dans un sycomore qui était l'arbre utilisé par Zachée pour s'élever et voir Jésus passer dans sa ville.

## **Le signe de croix symbole du chrétien**

Les signes de croix ponctuent nos journées du lever au coucher et dans chacune de nos prières mais trop souvent nous les faisons machinalement. Il faut voir Jacqueline, une des voyants de l'Isle-Bouchart, tracer ce signe avec une lenteur extrême pour en comprendre mieux la beauté et la signification. C'est un geste qui honore le Bon Dieu et élève notre âme. C'est déjà une prière. Une preuve supplémentaire est que le signe de la croix est un sacramental : il donne des grâces en proportion de l'état de l'âme qui agit. Dieu nous bénit dans ce geste et le signe de croix fortifie dans l'épreuve ou chasse la tentation. « *In hoc signo vinces* » Par ce signe tu vaincras, Labarum de Constantin.

Il faut voir le signe de croix comme profession de foi de la doctrine catholique : c'est une adhésion du coeur et de l'âme, de l'intelligence et de la volonté à la Sainte Croix du Christ et à tout ce qu'elle représente.

Le signe de croix a beaucoup de valeur aux yeux de Dieu : Il est puissant sur le Coeur de Dieu et contre les démons. Si c'est par la croix que le Christ a vaincu le démon, c'est par le signe de croix qu'Il veut que nous nous sauvions. L'amour de la croix est source de sainteté pour les âmes.

Le chrétien, à la suite du jeune homme riche, est invité à porter sa croix pour suivre Jésus. C'est le seul moyen pour accomplir pleinement la volonté divine. C'est dans l'offrande de nos petites croix de chaque jour que nous unissons notre vie à celle du Sauveur. C'est l'imitation de Jésus Christ dans ce quelle a de plus beau et de plus parfait. N'oublions pas que Dieu donne toujours la grâce avec l'épreuve et que nul ne peut être tenté au-dessus de ses forces.

## **Le signe de croix dans le baptême**

Durant le baptême, le prêtre procède à des exorcismes et à des bénédictions. A chaque fois le geste s'accompagne d'un ou de plusieurs signes de croix. Le baptême nous incorpore au Christ et nous enlève la marque du péché originel. Pour cela, il faut toute la puissance divine exprimée par ce signe de croix vainqueur du péché dans le monde. Dieu vient en nous pour nous permettre de recevoir et d'observer ses Commandements.

*« De tous les régénérés dans le Christ le signe de croix fait des rois, l'onction du Saint Esprit les consacre comme prêtre, afin que, mis à part le service particulier de notre ministère, tous les chrétiens spirituels et usant de leur raison se reconnaissent membre de cette race royale et participants de la fonction sacerdotale. »* Saint Léon le Grand Sermons IV, 1.

Le prêtre ouvre les sens du futur baptisé avec un signe de croix sur chaque organe : le front, les yeux, les oreilles, la poitrine et les épaules seront ainsi fortifiés et bénis. C'est un rappel que le corps doit être le serviteur de notre âme et que nos sens doivent nous conduire à Dieu. Nous serons sauvés ou maudits avec notre corps et notre âme. Plus tard, lors de l'extrême-onction, ces même sens seront de nouveau bénis pour les purifier de leurs fautes.

Dans le cérémonial du baptême, le prêtre encore à l'extérieur de l'église marque le futur baptisé d'un premier signe de croix sur le front et la poitrine. Les signes de croix que fait le prêtre au baptême sont d'abord reçus sur le front et sur le coeur comme étant le siège des capacités d'intelligence et d'amour de l'homme. Il accompagne ce geste en demandant que le baptisé reçoive la foi pour vivre selon les Commandements divins. Le lien entre la croix et la foi devient évident, la Passion de la croix nous a apporté la foi. Il nous faut vivre selon le signe de cette croix pour être la demeure de Dieu. Si le Christ n'est pas mort et ressuscité pour nous dira Saint Paul, alors notre foi est vaine.

L'oraison qui suit ces premiers signes de croix est un beau résumé de tout cela car elle demande à la fois la protection pour cet enfant désormais marqué, la fidélité pour celui qui vient d'être béni, la sainteté finale.

Ensuite le prêtre va procéder aux exorcismes : il trace 3 signes de croix sur l'enfant en référence à la Trinité au nom de laquelle il chasse le démon. Remarquons la force des paroles marquant la toute puissance divine et la victoire définitive de Dieu. Les signes de croix seront encore nombreux durant le baptême avec le solennel exorcisme un peu plus tard et l'onction de saint chrême sur la tête et entre les épaules où le prêtre joint ce geste à sa parole.

## **Conclusion**

A l'image de nos glorieux ancêtres partis délivrer le tombeau du Christ prenons la croix pour notre héritage et qu'elle soit notre étendard. «*Vexilla Regis prodeunt*» Les étendards du Roi s'avancent ! Le signe de croix sera alors sur nous comme une armure protectrice, l'emblème porté fièrement et défendu fidèlement.

*INSTITUT DE LA SAINTE CROIX DE RIAUMONT*